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由蒋丛导演并编剧，张晋、李治廷、

蒋璐霞领衔主演的军事动作电影《狼群》

即将于 9 月 9 日公映。影片以七人狼群

小队守护祖国能源命脉为主线，上演一

场硬核交锋的能源战，体现出小队成员

“有战必硬、逢打必赢”的战斗精神。

影片导演、编剧蒋丛曾打造过《热血

街头》、《心如拳勇》等多部动作类型电

影，此次他历时三年打磨剧本，率领剧组

克服了新疆克拉玛依的恶劣环境，精心

打造出一部包含沙地对狙、空降奇袭、室

内枪战、贴身肉搏、街头追击等兼具真实

感与创新性的动作电影。

蒋丛表示，中国的动作电影经过多

年的沉淀与发展，已具备自身独特的风

格样式。当下，面对年轻观众日益增长

的观影需求，国产动作电影更需要保持

创新性，借助逐渐强大的电影工业体系，

遵循商业电影的创作规律，打造出更多

精品佳作。

展示真实的“雇佣军”

观众对于“雇佣军”的概念，大多来

自一些影视作品，例如《敢死队》系列

等等。

蒋丛坦言，现在“雇佣军”的概念很

少被人提及了，更多的说法是私人雇佣

军事承包商，是一种以安保、防卫、防护

为主要职能的民营企业，从历史根源到

具体职能，与影视作品里呈现的“雇佣

军”完全不是一个概念。例如我国一些

大型企业在海外进行建设的时候，往往

需要一些成熟的安保公司为员工进行培

训，以确保人员和公司的人身财产安全。

在《狼群》中，以老刁为首，由柯童、

妖怪等七人组成的“狼群小队”化身反恐

精英雷霆出击，守护祖国能源命脉。为

了保证故事的真实性，影片主创团队邀

请曾在特种部队服役多年的军事专家吴

鑫磊担任军事顾问。

蒋丛表示，在创作初期，影片的类型

已经十分明确，是一部军事动作片，但影

片的风格却迟迟难以敲定。

“是以真实、写实为基调，还是可以

更多地进行艺术化创作，确实很难抉

择。最终，我们寻找到一个真实记录与

艺术创造之间的平衡点。”蒋丛说，“影片

还是基于现实主义的创作，既保留军事

战斗中的真实感，同时要兼顾商业片的

叙事与视效，以达到一个让观众看着舒

服，让专业人士能点头认可的状态。”

蒋璐霞带来“最大的惊喜”

《狼群》中，“狼群小队”在瞬息万变

的局势下分工明确、配合默契，依靠简短

口令和极致的应变能力随时变换攻防；

化整为零单兵对垒时，他们也展示出冷

静狠戾的超强单兵作战能力，匕首近战、

追车枪战、贴身肉搏都毫不含糊。

据悉，影片特别邀请到著名动作指

导董玮为动作戏“护航”。蒋丛表示，董

玮老师用经验撑起了这部电影所有在制

作上的挑战。“所有类型都是有门槛的，

动作电影需要工业基础达到一个水平才

能完成。动作组会辐射出很多相应的要

求，而其他部门是否能够完美配合这些

要求，是拍摄动作电影非常重要的一部

分，也是工业体系建立的重要一环。”

影片主演张晋、李治廷、蒋璐霞都是

第一次与蒋丛合作，三位演员的专业素

养和职业态度，给导演留下了深刻印象。

不论是《叶问 3》中的咏春高手张天

志，还是《杀破狼》中的西装暴徒高晋，张

晋已形成了自己的电影风格。蒋丛表

示，在《狼群》中，观众将看到一个不一样

的张晋，他会呈现一种真实、自然的状

态。而李治廷也不同于《寒战》中一板一

眼的风格，会更加放松。

蒋丛直言，蒋璐霞是这次拍摄中遇

到的“最大的惊喜”，她性格上的谦逊随

和，表演中的波澜不惊，都给整个摄制组

留下了深刻印象。

“蒋璐霞属于行动派，说到做到，言

出必行，她的自律已经达到专业运动员

的状态。”蒋丛说，“她是一个女性力量的

代表，不是一个口号式的人物，不论是戏

里戏外都展示出非凡的个人魅力。”

动作电影创作要与时俱进

拍摄《狼群》前，蒋丛曾创作多部动

作类型电影，他自己也坦言是个“动作片

迷”。近年来，国产动作片所涉猎的题材

越来越广泛，尤其是军事动作片，成为电

影市场上的主角。

蒋丛表示，包括动作片在内的商业

电影和作者向电影并不对立，也不矛盾，

而是相辅相成的关系。如果没有电影工

业化的发展，商业电影的崛起，电影市场

规模就会不断萎缩，留给作者向电影的

空间也会随之缩小。

拍摄《狼群》，蒋丛始终坚持遵循商

业电影的创作规律，不停地捕捉市场所

需，为观众拍电影。他直言，娱乐大众是

电影的基本属性之一，“爆米花电影”也

并非一个贬义词，当创作者能够遵循创

作规律和市场规律，打造更多的精品商

业电影，形成一个健康、守信的产业环

境，才会给有才华的年轻导演更多的

机会。

对于动作片的发展，蒋丛认为传统

的功夫、武术电影的套路已经比较陈旧，

需要有更多导演关注技术发展，关注类

型创新。“暑期档的《明日战记》的创新性

让人眼前一亮，希望国产动作电影能够

实现更多的突破。”

日前，由王劲松、乔振宇领衔主演，

刘芸、高伟光、曹磊特邀主演，马书良、尹

昉、孙茜等特别出演电影的《无负今日》

在京举办线下首映式，宣布定档 9 月 10
日教师节，在腾讯视频、爱奇艺视频、优

酷视频、芒果TV、抖音、哔哩哔哩同步上

线。

影片由三个不同时代的故事串联而

成。在创作上融合了故事体、纪录片体、

报告体的形式，通过梁启超、黎锦熙、鲁

迅、王梓坤、启功、莫言、余华等北京师范

大学三代师者的教育历程，讲述师道传

承的精神。

“无负今日”出自《梁启超家书》，意

为“勿忘初心”。作为演员代表，乔振宇

与曹磊也在现场讲述了自己对“无负今

日”的理解，曹磊认为过好当下就是无负

今日，在有限的时间里完成个人无限的

价值，就是对往昔岁月最好的回报。

这样的题材，也让主演倍感压力。

从业多年，乔振宇首次饰演老师，就是中

国的“注音之父”黎锦熙。对此，他也做

了充足的功课，甚至半夜还在向总制片

人梁振华请教读音，生怕出错。“每个时

代都有每个时代值得让大家去追忆的东

西。黎锦熙先生致力于白话文推广，为

我们后人在听说识字方面做出了杰出贡

献。我希望通过我的表演能让能让更多

人了解和知道黎先生的故事。这次的表

演挑战其实很大，还好后面还有两位文

学大家垫底。“

曹磊继电视剧《觉醒时代》后再度饰

演鲁迅先生，自称还是很有压力。“鲁迅

先生大家太熟悉了，我不敢为先生设计

一些细节。先生喜欢抽烟，所以我把指

甲涂黄，看上去像长期抽烟熏的。但其

实我自己很惭愧，真正的细节，我只能尽

力。比如：抽烟怎么抽，怎么弹烟灰，烟

什么时候放下来，放到什么地方，包括怎

么吐烟雾。”

作为一部将在教师节献映的影片，

谈及创作初衷，总制片人、总编剧、艺术

总监梁振华借用电影主题曲中的一句歌

词“无今日之涓滴，则无将来之汪洋”来

说明。梁振华坦言，相对中国所有的大

学，特别是以北师大为代表的诸多大学

的百余年渊远流长的人文传承历史而

言，影片截取的只是几朵浪花。而这几

朵浪花，流淌过我们的身躯。创作这个

片子的初衷，正是希望从这些高山仰止

的师者身上学习到优良传统，让今日的

师者也能高举师道的火炬，把所学所思

传递到更远的地方，传递到更远的将来。

本报讯 9 月 4 日，由山东日照

广播影视集团、湖北知音影视有限

公司、湖北凤舞天下影业股份有限

公司联合出品，北京云强文化国际

传媒有限公司、日照云强博纳文化

传播有限公司联合摄制，中共日照

市委宣传部、日照市公安局、日照市

文化和旅游局支持拍摄的电影《铁

拳行动》首映式举行。

山东省旅游局原局长于冲，山

东省文化和旅游厅党组成员、副厅

长张明池，日照市委宣传部分管日

常工作的副部长、市文明办主任王

军卫，日照市委宣传部副部长赵嘉

兵，日照市公安局党委副书记、政委

王兴展等，以及影片主演马东延，制

片人、主演赵尔玲，主演秦楚明等到

场助力影片首映。张明池表示，《铁

拳行动》在日照取景，将日照的美景

与正义故事深度融合，对日照的文

化旅游将有一定的推动作用。王军

卫则强调：“中国电视艺术交流协会

影创基地已落户日照，日照影视发

展展现勃勃生机，电影《铁拳行动》

是一部警匪题材的匠心之作，强效

传播了日照的声音，提升了日照的

知名度。”该片制片人、主演赵尔玲

表示，为家乡做点事是自己不变的

初心，在金秋时节捧着新作回报家

乡回馈社会，感到非常荣幸。

该片由周雯执导，马东延、赵尔

玲、秦楚明主演，讲述海山市公安局

在调查一起跳楼案中，发现了一件

案中案的线索，一个复仇的女子杭

小菁化名陈琳琳，以暴制暴，绑架了

三年前杀害父亲的凶手的女儿。警

方展开了“扫黑除恶”的铁拳行动，

在海滨礁石边，一场正义与人性的

解救面临危机，警察的枪口瞄准了

劫持者，刑警队长涂志勇并没有以

为完成任务而处置案情，经过一场

生死谈判与亲情的劝说，让危机成

功化解，解开了案中案之谜。

（支乡）

由尔冬升执导的民族情感大片

《海的尽头是草原》，将于9月9日全

国正式公映。该影片曾入围第十二

届北京国际电影节天坛奖，并为电

影节开幕影片，收获观众、媒体、业

内嘉宾好评。

8月31日，在影片上映前夕，由

中国电影评论学会、内蒙古电影集

团、博纳影业集团主办，中国电影基

金会钟惦棐电影评论发展专项基金

承办的电影《海的尽头是草原》专家

观摩研讨会在京举行。北京市文艺

界、电影界等多位专家围绕即将上

映的《海的尽头是草原》展开了热烈

的研讨。专家们从历史、叙事、制作

等多种角度，解读影片的内涵及精

神内核，共同回望六十多年前那段

真挚动人的草原往事，铭记民族间

守望相助的无私大爱。

中国电影评论学会会长饶曙光

高度评价道，《海的尽头是草原》在

同类题材的创作当中，树立了一个

新的标杆：“大写的人，大写的爱，存

在于这个影片的每一个情节、每一

个段落、每一个细节，甚至每一个气

场，这样的民族大爱组成了一个人

间温暖的世界。”与会专家们表示，

《海的尽头是草原》的创作质量、创

作手法达到了新的高度，在类型电

影中融入家国情怀，作为中国特色

的电影，彰显了民族气概、民族风

格，做到了真正意义上的新时代“文

化大片”。

三千孤儿的故事是三千个故事

研讨会上，内蒙古电影集团

党委书记、董事长曾涵介绍了这

部影片的故事背景，并讲述了作

为第一出品方拍摄本片的创作初

衷。他表示，“我们深知‘三千孤

儿入内蒙’这个事件的重要性，希

望让这个历史事件在今天，在年

轻的观众中间尽可能发挥它的正

能量作用，我们力图把这样主旋

律、正能量的作品，通过一种新视

角，一种新的表达方式，能够为现

代的年轻观众所喜欢。”

博纳影业集团董事长、电影

《海的尽头是草原》的出品人及

总制片人于冬在介绍这部电影从

筹备到拍摄再到上映的过程中，

透露了更多鲜为人知的幕后制作

细节。《海的尽头是草原》故事切

入是通过一对离散的兄妹的寻亲

之旅，最终回望共和国 60 多年前

艰苦但动人的岁月。他表示：

“我们设计了找寻回忆的部分，

需要那时的年轻一代和他们在当

下的时空，表现出跟随共和国每

一步的成长。”横跨数十年的真

实历史，通过银幕用草原小家庭

的视角呈现，书写蒙汉民族团结

的一段佳话。如于冬所言：“故

事是三千孤儿的故事，就有三千

个故事，每一个离散，每一个成

长都可以拍一个故事，这部电影

截取其中的一个家庭。”他还透

露影片中启用了很多非职业的内

蒙古演员，并称赞他们的本色演

绎：“片中饰演百岁老额吉的奶

奶，以及结婚场景里的牧民，在

电影中的表演都是特别真实的反

应，展现出这群草原人民最质朴

的善意和博大的胸怀。”

“两个小时没看够！”

在于冬介绍完《海的尽头是

草原》的创作细节之后，多位专家

也对影片给予了高度评价。中国

文联原副主席、文史馆馆员仲呈

祥表示影片两个多小时自己却没

看够：“看得津津有味，整部影片

做到了结构上言简意赅，凝练节

制，环环相扣、引人入胜。”更盛赞

影片的风格与艺术价值：“这部影

片有一种‘形神兼备’的意境，就

像片名一样表达了一种美学上的

精神追求。里面很多设计别具巧

思，比如小女孩的毛巾，还有草原

上的马，寄托了人的情志。”《电影

艺术》杂志主编谭政表示影片叙

事结构的设计非常出彩：“在前半

段平稳铺垫之后，结尾的反转太

漂亮了，导演非常认真地做了各

种伏笔，最后那种冲击非常让人

感动。”

《文艺报》艺术部主任高小立

大赞影片的人物塑造：“我们能

从所有的镜头语言里头，看到这

个小女孩心里情感的发展变化。

这些语言都很简练，但是给观众

带来巨大的内心冲击。”《中国艺

术报》总编辑康伟则解读出影片

故事中的哲学味道：“男主角寻

亲的过程，是从生命的终点向走

向生命的原点；而他寻找的人物

是孪生妹妹，其实也可以理解为

他在寻找他自己，这样的叙事很

高明。”北京大学艺术学院副院

长李道新称赞影片的“走心”和

演员的表演：“让我有切肤之感

的，是陈宝国饰演的男主角，在

结尾他采用了一种不夸张但有深

度的方法，让观众能够体会到他

内心深处深刻的思考。”中国电

影基金会理事长张丕民表示，影

片制作精良、思想精深、精益求

精，令自己几度流泪：“不仅是电

影的剧情好令我感动，还从电影

里看到了创作者对电影艺术的敬

畏与热爱。”

向世界展示可敬的中国人民

影片《海的尽头是草原》的主题

立意也得到专家们的肯定与称赞。

中国电影家协会副主席、清华大学教

授尹鸿称《海的尽头是草原》非常具

有表达厚度：“用人物命运和人物关

系完成了爱和救赎的主题表达。”中

国艺术研究院原副院长贾磊磊认

为，影片提供了一个“对内蒙古草原

或者对蒙古族的文化视觉心理的认

知空间”。全国政协委员、北京电影

学院原党委书记侯光明赞叹影片格

局上的前瞻性，并表示《海的尽头是

草原》是新时代的“文化大片”：“放到

某个高度上讲，这部影片反映了我

们优秀传统文化的延伸和发展，‘天

行健，君子以自强不息’，那是一段

苦难的历史，我们一起走过来了。”

《人民日报》文艺部副主任刘琼特别

肯定了影片“真实的力量”，表示职

业演员的灵动丰富和非职业演员的

素朴真诚都在导演的匠心提炼下更

加动人。

《当代电影》杂志社社长、主编

皇甫宜川称赞影片是对中国人银幕

形象一次成功的当代塑造：“从外在

的形象到内在的精神气质，展现了

中华民族应有的风貌。”人民网文化

部主任黄维被影片的细腻情感打

动：“天高地阔不仅仅是形容草原的

风景美，更象征着草原人的宽广胸

怀。除了跨越血缘的大爱，影片对

亲情、乡土情、家国情表现得非常细

腻。”中国电影艺术研究中心电影文

化研究部主任左衡表示导演风格与

叙事类型结合得非常融洽：“尔冬升

导演延续着他自身叙事者的意志和

欲望。用草原的雄浑把港片文艺味

道的调性进行了提升，并将其汇入

到中国宏大叙事主题里。”中国传媒

大学戏剧影视学院副教授张文娟则

称自己感受到“切切实实的惊喜”以

及“治愈和释怀”。

研讨会最后，会议主持人、中国

电影评论学会常务副会长张卫称电

影呈现了“家庭式的国家”，表示“这

种跨越民族的守望相助，是中国式

的家庭才有的温暖，全体中华儿女

质朴的善良，让14亿人的国家用家

的方式温暖凝聚”。《海的尽头是草

原》的种种细节和情感，在讨论和分

享中发散开来，时代与民族不曾消

磨掉的记忆必将被铭记，民族之间

守望相助的善良和暖意必将被

传颂。

《狼群》导演、编剧蒋丛：

动作电影应“推陈出新”

电影《无负今日》教师节上映

主创曹磊：再演鲁迅先生，很有压力
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专家点赞《海的尽头是草原》：

“叙事结构精巧，情感后劲十足”
■文/本报记者 杜思梦

■文/本报记者 杜思梦

■文/本报记者 李霆钧

乔振宇、曹磊


